



« Sachez, avant toutes choses, qu'aux derniers jours il viendra des imposteurs et des moqueurs, marchant selon leurs propres convoitises, qui diront : Où est la promesse de Son avènement ? Car depuis que nos pères sont morts, toutes choses demeurent comme depuis le commencement de la création. Ils affectent d'ignorer qu'il y eut autrefois des cieux et une terre sortie de l'eau et formée au moyen de l'eau, par la parole de Dieu, et que ce fut par ces choses mêmes que le monde d'alors périt, submergé dans l'eau. Quant aux cieux et à la terre d'à présent, ils sont gardés par cette même parole, et réservés pour le feu, au jour du jugement et de la ruine des impies. » (2 Pierre, 3-7)

L'an 67. On ne voyait dans Rome que violences, proscriptions et supplices. Tout était à craindre pour le chef de l'Église. La piété filiale des chrétiens de Rome s' alarma, et ils supplièrent le vieillard de se soustraire au danger par une fuite momentanée. « Bien qu'il eût préféré souffrir », dit saint Ambroise, Pierre était arrivé près de la porte Capène, lorsque tout à coup se présente à lui le Christ, entrant lui-même dans la ville. « Seigneur, où allez-vous ? s'écrie l'apôtre. À Rome, répond le Christ, pour y être de nouveau crucifié. » Le disciple comprit le Maître, il revint sur ses pas, n'ayant plus qu'à attendre l'heure de son martyre.

Cette scène tout évangélique exprimait la suite des desseins du Sauveur sur son disciple. Afin de fonder l'unité dans l'Église chrétienne, il avait étendu à ce disciple son nom prophétique de Pierre ; maintenant c'était jusqu'à sa croix dont il allait le faire participant. Rome allait avoir son Calvaire, comme Jérusalem qu'elle remplaçait. Pierre rentra aussitôt dans la ville, plein de joie d'avoir vu le Seigneur et d'être bientôt appelé à le suivre.

Pierre dès lors disposa toutes choses en vue de sa fin prochaine. Ce fut alors qu'il écrivit sa seconde Épître, qui est comme son testament et ses adieux à l'Église. Il y annonce que le terme de sa vie est arrivé, et compare son corps à un abri passager que l'on démonte, pour émigrer ailleurs. « Bientôt, dit-il, ma tente sera détendue, ainsi que me l'a signifié Notre Seigneur Jésus-Christ lui-même. » L'allusion à l'apparition sur la voie Appienne est ici évidente. Mais Pierre, avant de sortir de ce monde, avait encore à se préoccuper de la transmission de sa charge pastorale, et à pourvoir au besoin de l'Église, en se désignant un successeur ; c'est dans cette intention qu'il ajoute : « J'aurai soin qu'après ma mort vous soyez en mesure de vous rappeler mes enseignements. »

Il insiste sur les bases de la foi, dont la solidité est inébranlable, étant fondée sur les saintes Écritures, qui doivent être acceptées comme l'œuvre de l'inspiration de l'Esprit-Saint, et non jugées, comme une œuvre humaine, par l'examen de la

raison privée. Pierre a pour but, dans ces paroles, de prévenir les fidèles contre les hérétiques qui se montrent déjà et qui pulluleront bientôt. Il les appelle des *docteurs de mensonge*, qui introduiront des sectes de perdition, s'appuyant sur de fausses interprétations des livres saints. « Ils ne parleront que de liberté, dit-il, lorsqu'eux-mêmes seront esclaves de leurs propres vices. Mieux eût valu pour eux demeurer païens, n'avoir pas connu le chemin de la justice, que de retourner ainsi en arrière. »

Portant ensuite son regard inspiré vers ces derniers temps où les hommes se feront **adorateurs de la nature, jusqu'à croire à l'éternité du monde**, Pierre ne veut pas quitter cette vie sans avoir encore affirmé le dogme de la création et celui de la destruction future de l'univers.

« C'est, dit-il, par une ignorance volontaire que ces hommes ne savent plus que les cieux furent faits d'abord par le Verbe de Dieu, ainsi que la terre. Le même Verbe, ajoute-t-il, les conserve ; mais ils sont réservés pour être consumés par le feu, au jour du jugement et de la ruine des hommes pervers et impies. »

Après combien de temps aura lieu la catastrophe ? L'Apôtre ne le dit pas plus que ne l'a dit son Maître. Il se borne à déclarer que, « pour le Seigneur, mille ans sont comme un jour, et un jour comme mille ans. S'il diffère, c'est un effet de sa parole miséricordieuse ; c'est qu'il veut qu'aucun ne périsse, et il met chacun à même de revenir à lui par la pénitence. » Après cette longue période de mansuétude, « le jour du Seigneur, continue l'Apôtre, viendra comme vient un voleur, et alors, dans une violente tempête, les cieux passeront, les éléments embrasés se dissoudront, et la terre avec tout ce qu'elle porte sera consumée par le feu. » C'est ainsi qu'à l'exemple de son Maître, Pierre, à la veille de monter sur la croix, rappelait aux hommes la fin dernière de ce monde.

Dom Guéranger,
Sainte Cécile et la société Romaine, t. I, c. VI, 1853



Église verte et Pachamama

- À la suite de l'encyclique *Laudato si'* du pape François (24 mai 2015), a été mis en place en 2017 le label *Église verte*, à l'initiative des Églises chrétiennes de France : *Conférence des évêques, Fédération Protestante, Assemblée des Évêques Orthodoxes et Conseil d'Églises Chrétiennes*. « Le label *Église verte* s'adresse aux communautés et personnes qui veulent s'engager pour le soin de la Création [...] En nous convertissant ensemble nous contribuerons à bâtir ce monde plus juste et écologique nécessaire à la survie de l'humanité. »
- Le 4 octobre 2019, au Vatican, à l'orée du synode sur l'Amazonie, était vénérée la *Pachamama*, la déesse Terre.

Octobre			Montgardin	Le Laus
Di	1	XVIIIe Dimanche après la Pentecôte <i>Vert</i> 2e Cl. Solennité de Notre-Dame du Rosaire <i>Blanc</i> 2e Cl.	7h25 : Messe basse 10h30 : Messe chantée	9h00
Lu	2	Les Saints Anges Gardiens <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ma	3	Ste Thérèse de l'Enfant-Jésus, Vierge <i>Blanc</i> 3e Cl. Patronne secondaire de la France 2e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Me	4	S. François d'Assise, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Je	5	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl. <i>PVM</i> Mém. SS. Placide et ses compagnons, Martyrs <i>Rouge</i> 4e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ve	6	S. Bruno, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl. <i>PSM</i>	Messes : 7h15 - 11h00 chantée vot. <i>SC</i>	
Sa	7	Notre-Dame du S. Rosaire <i>Blanc</i> 2e Cl. Mém. S. Marc 1 ^{er} , Pape et Confesseur	Messes : 7h15 et 11h00	
Di	8	XIXe Dimanche après la Pentecôte <i>Vert</i> 2e Cl.	7h25 : Messe basse 10h30 : Messe chantée	9h00
Lu	9	S. Jean Léonardi, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl. Mém. St Denis évêque, Rustique et Éleuthère, Martyrs	Messes : 7h15 et 11h00	
Ma	10	S. François de Borgia, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Me	11	Maternité de la Très Ste Vierge <i>Blanc</i> 2e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Je	12	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ve	13	S. Édouard, Roi et Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Sa	14	S. Calixte 1 ^{er} , Pape et Martyr <i>Rouge</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Di	15	XXe Dimanche après la Pentecôte <i>Vert</i> 2e Cl.	7h25 : Messe basse 10h30 : Messe chantée	9h00
Lu	16	Ste Hedwige, Veuve <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ma	17	Ste Marguerite-Marie Alacoque, Vierge <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Me	18	S. Luc, Évangéliste <i>Rouge</i> 2e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Je	19	S. Pierre d'Alcantara, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ve	20	S. Jean de Kenty, Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Sa	21	De la Sainte Vierge au samedi <i>Blanc</i> 4e Cl. Mém. S. Hilarion, Abbé, et Stes Ursule et ses compagnes, VM	Messes : 7h15 et 11h00	
Di	22	XXIe Dimanche après la Pentecôte <i>Vert</i> 2e Cl.	7h25 : Messe basse 10h30 : Messe chantée	9h00
Lu	23	S. Antoine-Marie Claret, Évêque et Confesseur <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ma	24	S. Raphaël, Archange <i>Blanc</i> 3e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Me	25	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl. Mém. SS. Chrysanthe et Darie, Martyrs <i>Rouge</i>	Messes : 7h15 - 11h00 chantée de <i>Requiem</i>	
Je	26	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl. Mém. S. Évariste, Pape et Martyr <i>Rouge</i>	Messes : 7h15 et 11h00	
Ve	27	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Sa	28	S. Simon et S. Jude, Apôtres <i>Rouge</i> 2e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Di	29	XXIIe Dimanche après la Pentecôte <i>Vert</i> 2e Cl. Fête du Christ-Roi <i>Blanc</i> 1re Cl. Missions – Prière et Quête	7h25 : Messe basse 10h30 : Messe chantée	9h00
Lu	30	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
Ma	31	De la férie <i>Vert</i> 4e Cl.	Messes : 7h15 et 11h00	
<p><i>Confessions avant la messe de 10h30 le dimanche. – Autres moments : demander.</i> <i>Catéchisme pour adultes : dimanches 8 et 22, à 13h30. Thème : Les vertus chrétiennes</i></p>				

Jésus-Christ, pour ne donner lieu à aucune équivoque, à aucune fausse interprétation, nous dit que les fléaux et les prodiges dans la nature, qui signaleront les derniers siècles de l'humanité, ne sont que le prélude et le commencement de douleurs plus grandes encore : *Hæc autem omnia initia sunt dolorum* (Matthieu, 24, 8).

La fin du monde ne sera pas simplement l'effet d'une cause naturelle, mais elle dépend surtout de la volonté de Dieu, qui ne nous a pas été révélée (cf. Zacharie, tout le chapitre 14).

La fin du monde sera un fait surnaturel, parce qu'elle est, quant à l'époque, du domaine exclusif de la volonté de Dieu, et quant au mode elle sera un fait de l'ordre naturel, parce que Dieu, pour l'opérer, se servira des causes secondes et naturelles.

Abbé ARMINJON, *Fin du monde présent et mystères de la vie future*, 1881

Les saisons seront changées, l'atmosphère aussi ; l'eau et le feu donneront au globe de la terre des mouvements convulsifs et d'horribles tremblements de terre, qui feront engloutir des montagnes, des villes.

NOTRE-DAME à La Salette, 19 septembre 1846

